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新巡演“等待。泳儿”即将开启

转型不是改变
是重新发现自己

泳
儿

羊城晚报：先谈谈入行的契
机。你的大学专业是会计系，为何
会选择在毕业后成为一名歌手？

泳儿：读会计是家里人的想
法，他们希望女孩子找一个比较
稳定的工作。我从小就喜欢唱
歌，但我家并不是什么音乐世
家，我也没考虑过往音乐方面发
展。所以虽然会计不是我的最
大兴趣，但大学的事情还是听了
家人的话。

羊城晚报：毕业之后却反悔了？
泳儿：是啊。到了大学毕

业、必须选择前路的时候，我问
自己：真的想做会计吗？其实还
是想再多接触一点唱歌的东
西。所以我报名参加公司的新
秀大赛（英皇新秀歌唱大赛），当
时只是抱着玩一下的心态，很意
外地获得了签约的邀请，接着也
很意外地进入公司第一年就出
了自己的歌。

羊城晚报：什么时候发现自
己真的很喜欢音乐？

泳儿：我从小就喜欢边洗澡
边唱歌，洗澡我都可以洗一个多
小时，到了中学的时候，因为喜
欢王菲，她是我第一个喜欢上的
歌手，我会模仿她唱歌。其实我
很喜欢王菲那些比较另类一点
的歌曲，跟朋友去 KTV，很多人
都会点王菲比较大众化的歌来
唱，但我喜欢唱偏门一点的歌。

羊城晚报：不过你刚出道的
时候形象和曲风都很清新，跟个
人的音乐审美不太一样。你的

第一首派台歌《感应》唱到街知巷
闻，也为你带来了多个颁奖典礼
的新人奖。怎么看待出道时自己
的定位，以及随之而来的成功？

泳儿：“喜欢唱”和“能唱”之
间是有一定差距的。一方面，当
时的音乐风气不一定能接受一
个新人唱小众曲风；另一方面，
当时的我估计还没能理解一些
更深邃的歌词。我那时候其实
没思考过自己到底要成为一个
怎样的歌手，心态上其实有点像
个小朋友：要听大人的话，尽力
把每一次演出都做好，其他事情
都没过多考虑。而且当时也有
一点不自信吧，觉得自己不是学
音乐出身的，很多事情都交给公
司来安排。

羊城晚报：这种思维很“乖
乖女”。

泳儿：是的，通常公司都喜
欢听话的艺人，但刚入行的时
候，连公司都觉得我乖过头了。
我的成长环境让我不习惯冒险，
但这一行往往是需要冒险的。
刚开始当歌手的时候，我其实是
不适应的。

在音乐上也是，我觉得自己
有一段时间是没开窍的。就算
作为一个听众，我的关注点也是
歌手唱得好不好听、技巧怎么
样。所以我入行时的目标就是
做一个“唱得好”的歌手，反而不
太关注是否能把歌词理解到位，
更加没想过在歌词里放一些自
己的元素、表达自己的想法。

羊城晚报：你在新加坡
长大、求学，毕业后又回到
香港发展事业。你对“广东
歌”或者“香港流行音乐”有
什么印象？真正成为这个
行业的一员时，跟你以往的
想象有什么不一样？

泳儿：广东歌给我的感
觉是既近又远。小时候听
的都是爸妈喜欢的，比如梅
艳芳、张学友等等前辈的
歌，那是广东歌最辉煌的时
代。到了新加坡读书之后，
有十几年的时间，我都离开
了粤语环境，对那段时间的
广东歌并不熟悉。不过因
为我从小都讲粤语，所以每
次 唱 粤 语 歌 都 会 觉 得 亲
切。在新加坡的时候，我看
的是新加坡的电视、认识的
是新加坡的艺人，所以我不
知道中国香港的乐坛是怎
么样的。到了入行之后去
参加颁奖典礼，也完全是一
张白纸的状态。

羊城晚报：你在 2006 年
入行的时候被称为“容祖儿
接班人”，被寄予厚望。但
那也是香港乐坛影响力渐
渐式微的开始。你会不会
有一种“生不逢时”的感觉？

泳儿：现在回头看，的
确能感受到乐坛的状态有
所改变。入行初期还比较
稳定，到中间会发现颁奖
礼越来越少人参加，也听
到很多声音说“现在的颁
奖礼没有以前精彩”。但
我当时其实没怎么留意外
界的事情，所以这些声音
没有太影响到我。当然现
在想想，可能再早几年出
道，我走的路会不一样。

羊城晚报：你一直都有
进入内地市场的尝试，出过

普通话专辑，也参加过《我
为歌狂》《蒙面唱将猜猜猜》
等内地音乐综艺。会觉得
内地市场很难打入吗？

泳儿：会的。这里的市
场很大，选择更多。音乐综
艺的制作规模也很不一样，
伴舞很多、速度很快，会给
我带来一点压力。

羊城晚报：在音乐综艺
上有认识到一些想要合作
的音乐人吗？

泳儿：因为录制的时间
比较短，很少有机会能深入
了解。反而我在香港做普通
话歌曲的时候有认识到想要
合作的人，比如林俊杰、曹
格，希望有一天能邀请他们
来做我的演唱会嘉宾。

羊城晚报：现在香港各
大平台都推出了自己的选
秀节目，一批音乐新人开始
涌现。你之前也担任了《声
梦传奇》的导师，觉得这些
新人有什么特点？

泳儿：我觉得这些节目
给了新人很多机会。节目
里，新人之间、新人和导师
之间共同相处三个月，是有
机会建立友谊的。以前我
参加歌唱比赛，并没有这种
跟前辈和同辈深入交流的
过程。成为一个新人之后，
很 多 事 情 都 需 要 自 己 摸
索。现在我会把自己走过
的冤枉路跟他们分享，希望
能帮助他们尽快在乐坛找
到自己的位置。

羊城晚报：作为师姐，
会给他们什么建议？

泳儿：最重要是有个
性，有自己的想法。因为现
在的乐坛是很多元化的，观
众的选择也很多，一定要有
自己的特点。

羊城晚报：从 2019 年开始，
你连续推出了“花”系列、“沟渠
三部曲”和“海洋”系列，在曲风
和主题上都偏向暗黑风格。是
什么契机让你发生改变，开始不
做“乖乖女”？

泳儿：出道这么多年，我唱
了很多惨情歌，无论是自我感觉
还是听众的反馈，都感到有些无
趣了。我开始摸索不同的曲风，
有成功也有失败。在这过程中，
我突然意识到其实不知道自己要
什么。这个问题一直困扰着我，
直到三四年前遇到《明日花》这首
歌。我不是这首歌的第一人选，
是因为另一个歌手没有选择这首
歌，才有机会给到我。但我听完
小样之后就非常喜欢。这首歌启
发了我，才有了后面的转型。

羊城晚报：前些年你遭遇母
亲中风、自己突然失声等挫折，
这次转型跟这些变故有关吗？

泳儿：没有直接关系。但这
次转型让我打开了自己，把压抑
了很久的情绪放进歌曲里，唱出
来跟大家分享。每个人都不可
能一直顺风顺水，我希望我的故
事能够帮助到一些正在经历坎
坷的人。

羊城晚报：音乐风格上的转
变，也改变了你的性格吗？

泳儿：我觉得这不是改变，
而是重新发现自己吧。以前大
多时候只是在管理我的声音，但
我现在是分享和表达。因为从
小接受的教育，我是个服从性很
强的人，对所有东西都很守规
矩。但我从来都没问过自己：我

真是这样的人吗？我的性格上其
实也有不那么乖的部分，只是之
前不愿意把这一面表露给大家。

这几年，我跟填词人一直以
邮件交流。邮件跟微信之类的
想到一句发一句的即时通信软
件不同，更像是写信，需要思考和
整理。一开始我的邮件都很短，
后来越写越长，感觉把大半生都
写出来了。之前我一直觉得自己
的人生没什么特别的，有什么值
得大家喜欢呢？但通过这几年写
邮件，我发现这个想法是不对的，
不能把自己看得太渺小，每个人
都有自己特别的经历。很感谢填
词人，用他的文笔把我的经历和
想法再现出来。

羊城晚报：这次转型也给你
的事业带来了突破。《沟渠畅泳》
获得香港五个音乐颁奖典礼的
金曲奖；今年 1 月，你更是首次在

《叱咤乐坛流行榜颁奖典礼》中
首度夺得女歌手银奖。这些成
绩对你来说意味着什么？

泳儿：这次转型是我入行以
来最主动的一次行为，我终于知
道自己为什么要唱歌，所以我做
得很投入。刚开始是困难的，很
多事情都需要自己策划和安排，
也会担心大家是否能接受。奖
项和成绩都不在我的计划内，但
当我真的站在台上、捧起“叱咤”
的女歌手奖杯，我有一种苦尽甘
来的感觉。我很希望告诉那些
跟我一样都比较内敛、害怕分享
的人：其实很多东西是需要发泄
出来的，希望我的音乐能帮到他
们，带来正面的影响。
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很长一段时间里，
泳儿陷入很多唱将

型歌手都面临的尴尬：
除了“会唱”这个标签
之外，她似乎少了一些
记忆点。从 2006 年出
道以来，《感应》《我的
回忆不是我的》等代表
作被她唱到街知巷闻，
但要说起泳儿这个人，
始终让人觉得有点面目
模糊。

直到 2019 年，泳儿
突然转变曲风和形象，

“暗黑泳儿”反而让听众
眼前一亮。曾经被公司
嫌弃“乖过头”的她，如
今终于逐渐找到自己。

今年 1 月，泳儿在
《叱咤乐坛流行榜颁奖
典礼》首夺“叱咤乐坛女
歌手”银奖。这个奖项
褒奖的不仅是她入行
17 年仍然兢兢业业唱
好歌，更是鼓励她继续
探索自己的灵魂，唱走
心的歌。最近，泳儿即
将开启“等待。泳儿”巡
回音乐会，以此为契机，
她接受了羊城晚报记者
的专访。

羊城晚报记者 胡广欣
实习生 黄俊颖
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泳儿最近颇为忙碌：2 月 6 日推出新的普通话歌曲
《如果有爱》；新巡演“等待。泳儿”即将开跑，预计将在粤港
澳大湾区举办三场。其中，首站中山场将于 2 月 14 日举行，日

前一开票就已售罄。
新歌《如果有爱》由曹格担任制作人、郑安伟编曲，Kenn Wu 和

吴俊辙填词。泳儿透露，这首歌在四年前已完成，如今她对这首歌
又有了新的感悟：“当时只是当作一首情歌来唱，感觉在唱别人的故
事。四年后，我经历了更多，回头看歌词就有了不一样的感受，会觉
得这首歌在写我自己。歌词里的‘I still believe’更像是一句人生座右
铭：要有坚定的信念，不然身边的人也不会相信你。这首歌现在推
出，刚刚好。”

至于巡演方面，这是泳儿第一次举办 Livehouse 巡演，她对此充
满期待：“这种形式很特别，大家可以一边喝东西、一边听音乐。
我在歌单的编排上，也大胆地选择了一些新歌，当然也有观众

耳熟能详的歌。”
泳儿透露，每一场演出都会有不同的嘉宾登场，歌单

也有可能改变，“正如‘等待泳儿’这个音乐会主题，
我已经有一段时间没跟大家见面，歌迷都等了

很久。内地歌迷都很热情，期待见到
大家”。

这个2月泳儿好忙！
新歌、新巡演都在路上了

【链接】

2月 4日晚，河南卫视《国风浩荡2023元宵
奇妙游》通过河南卫视、大象新闻客户端等平台
全网播出。节目以穿梭时空的方式，走进歌与
舞、戏与曲、人间与烟火，带领观众品味元宵节
日在时光流转中那些不变的精神和情感传承。
本次节目在河南郑州、广东肇庆、江苏无锡、浙
江象山取景拍摄，北方的浑厚、南方的秀丽，将
实景拍摄与科技特效结合，让观众看到国风美
学的丰富多彩。

整场节目延续“中国节日奇妙游”系列的
“剧情+网综”形式，以“灯”作为核心串联，构建
不同朝代的元宵灯会民俗景象。开场节目是欢
庆热闹的《大戏开场》，演绎戏班众生态，也拉开
此次元宵奇妙游序幕。小女孩彤彤在元宵之夜
戴上VR眼镜，与爸爸一起进入元宇宙空间，开
启一场穿越时空的元宵奇幻之旅。

借由女娲灯的意象，舞蹈《中国神话·女娲
补天》以壮阔、瑰丽的视听画面，展现“女娲抟土
造人与补天传说”。

值得一提的是，在广东肇庆实景拍摄的舞
蹈《瑞鹤归》在明代篇章中登场。白鹤点睛复
活，翱翔于山河之间化身为玉面书生，翩翩起舞
在肇庆山河之中，呈现山河景色变幻。主创团
队解读：“瑞鹤飞越古今，在元宵佳节，飞入祠堂
院落，现代人正在以世代相传的方式，聚集在一
起，点灯、舞狮、举杯共庆这个吉庆团聚的日
子。”据了解，此次河南卫视和广东肇庆在文旅
融合方面的创新得到了广泛好评，接下来，“中
国节日”系列节目将继续努力深入开拓文旅融
合的新局面。

2月 5日下午，电影《流浪地球2》官方微博
发文庆祝影片票房破33亿元，并发布两张票房
海报，其中一张为儿童手绘海报。微博配文：

“感谢6322万人与小破球共赴宇宙星河！谢谢
润杰和英杰小朋友对小破球的爱。太阳对地球
发起高温攻击，‘领航员号空间站’出动！带着
地球飞向新家园。”

此前，《流浪地球2》曾发起“孩子眼中的流
浪地球2”活动，收集了一批小朋友的绘画，并在
多个票房节点使用这些画制作票房海报，官方
微博也为每一张手绘海报配上专属文案。通过
这些稚嫩但充满童趣的海报，观众得以感受孩
子们丰富的想象力。

截至记者发稿，《流浪地球 2》以 33.28 亿元
的票房在中国影视票房榜上排名第13位，即将
超越排名第 12的《美人鱼》（33.93 亿元）和排名
第 11的《唐人街探案 2》（33.97 亿元）。2019 年
的《流浪地球》以 46.87 亿元位居中国影视票房
榜第5位。

在

泳儿在香港站演唱会深情献唱

泳儿表示这次转型是入行以来最主动的一次行为

《瑞鹤归》在肇庆实景拍摄

舞蹈《中国神话·女娲补天》画面瑰丽

儿童手绘海报庆《流浪地球 2》票房创新高

“元宵奇妙游”
取景肇庆

羊城晚报记者 胡广欣

《流浪地球2》
票房破33亿

羊城晚报记者 胡广欣

泳儿透露每场演出都有不同的嘉宾


